

## Soldats chrétiens

---

La *Croix de Reims* nous apporte deux beaux discours prononcés par les généraux de Miribel et Hubert de la Hayrie sur la tombe du général Côte, à Châlons.

Le général Côte est mort en chrétien, a dit le général de Miribel ; il croyait aux peines et aux récompenses d'une autre vie, et cette croyance est de celles qui inspirent un courage inébranlable. Il n'y a que les égoïstes et les lâches qui peuvent redouter la vie future !

Nous ne vous disons, pas adieu, général, mais au revoir ! Le jour où nous serons appelés à donner notre vie pour la patrie, nous vous retrouverons dans le sein de Dieu.

Et le général de la Hayrie :

Nous regardons avec sérénité cette fosse qui n'a pas de fond, car nous savons que, si le corps y trouve une prison, l'âme y rouve des ailes ; que les nobles âmes de nos morts regrettés ne tombent point ici dans un piège ; qu'elles n'y trouvent point cette captivité effroyable qu'on appelle le néant ; et qu'elles continuent dans un rayonnement plus magnifique leur vol sublime et leur destinée immortelle !

Dieu, dans sa justice, récompense ceux qui sur la terre ont été honnêtes et braves.

A quelque religion qu'on appartienne, on ne peut trouver de consolation ailleurs que dans cet espoir d'une autre patrie !

---

## Les moines jugés par un protestant

---

Parmi les protestants éclairés, on commence à rompre avec l'école qui abhorre les moines. Tout récemment, un conseiller d'Etat prussien, chambellan de l'empereur, M. E. de Bertouch, a édité une histoire abrégée des ordres religieux. L'auteur parle en termes enthousiastes des moines ; il dit textuellement :

“ Les catholiques s'étonneront qu'un protestant se soit imposé la tâche de rendre en main la défense des associations religieuses catholiques auprès de ses coréligionnaires ; cela pourra même scandaliser ceux-ci, mais, comme je l'ai fait remarquer, mon travail n'est pas fait dans un sens confessionnel. Je ne veux que rendre hommage à la vérité et déchirer le voile de mensonges qui, par un zèle inconsidéré pour la religion protestante, cherche à cacher des œuvres de charité et des prodiges d'abnégation. C'est pourquoi je voudrais savoir le présent travail entre les mains de tous, pour dissiper les nombreuses erreurs répandues sur les ordres religieux, et apporter un peu de lumière dans la ténébreuse superstition des pays protestants. ”

Souhaitons à M. de Bertouch le retour complet à la vérité, que l'Eglise catholique seule conserve et qui délivrera le monde !

---